

---

# Association de Compagnons Passants Tailleurs De Pierre

---

---

## Sommaire

---

Infos	page	1
Dates à retenir	page	1
Réunion du 28 septembre	page	1
Réception à Paris le 23 septembre	page	1 et 2
Chantier de formation " Polignac"	page	2
L'échiquier des compétences	page	3
Canne de compagnon, canne de ...	page	3 et 4
Site Internet	page	4
Adoption	page	4
La vie du tour	page	4
Recrutement	page	4

### INFOS:

Le courrier de juillet sera envoyé tous les ans à l'adresse des parents.

#### Reçus à Paris le 23 novembre.

- Coterie Chini parrainé par le C. Mercier.  
La Volonté de Paris
- Coterie Charron parrainé par le C. Bertaud.  
La Gaieté de Villefranche sur Saône
- Coterie Guilbault parrainé par le C. Dechaume.  
La Rigueur de Ste Radegonde des pommiers.

---

## Dates à retenir

---

### Deuxièmes journées de réception :

#### Reçus à Paris le 23 novembre.

- Coterie Chini parrainé par le C. Mercier.  
La volonté de Paris
- Coterie Charron parrainé par le C. Bertaud.  
la gaieté de Villefranche sur Saône
- Coterie Guilbault parrainé par le C. Dechaume.  
La rigueur de Ste Radegonde des pommiers

#### Doué-La-Fontaine le 22 mars.

- Coterie Debraux parrainé par le C. Mercier.
- Coterie Bougamont parrainé par le C. Regnault
- Coterie Bacourt parrainé par le C. Leclercq.
- Coterie Guépin parrainé par le C. Déana.
- Coterie Henaff parrainé par le C. Legrand.
- Coterie Deltour parrainé par le C. Marguerite.
- Coterie Boissanfray parrainé par le C. Kerhervé.

**Contact :** Christophe Fantin  
Téléphone : 02 41 72 85 20  
EMAIL : [christophe.fantin@wanadoo.fr](mailto:christophe.fantin@wanadoo.fr)

---

## Réunion du 28 septembre

---

Le rendez-vous fut donné à Versailles. Étaient présents les compagnons du nouveau bureau : Mercier, Leclerc et Beltoise. Les compagnons de l'ancien bureau : Marguerite et Sinagra. Les compagnons de Paris Brogard et Fierens. Le coterie Zwolinski secrétaire des itinérants, les coterie Chantepie et Deltour itinérants sur Paris.

L'objet principal était la retransmission des gâches du bureau.

Divers sujets sont abordés :

**L'adoption :** un travail s'établi avec les itinérants et les compagnons présents dans la région de Nîmes. Une première présentation sera faite à Saumur le matin avec les compagnons présents.

**Le passage de la Sainte Beaume :** une recherche sera établie par le compagnon Brogard afin de poursuivre et d'expliquer la tradition du pèlerinage et la représentation symbolique inscrite sur notre couleur.

**Le recrutement :** un certain nombre de démarches seront faites par des compagnons, par le biais des entreprises où ils travaillent, afin de visiter le centre d'apprentissage proche de chez eux.

**Le dépliant** présentant de notre association : le coterie Deltour a réalisé ce travail, soumis et accepté par les compagnons présents.

**L'échiquier des compétences :** le coterie Zwolinski présente cet échiquier. Ce travail vous est présenté dans ce journal.

**La première journée :** le coterie Debraux passera cette première journée et c'est le compagnon Mercier qui s'en charge le 1<sup>er</sup> novembre.

---

## Réunion du 23 novembre

---

L'objet principal était la réception des coterie Chini, Charron, et Guilbault

Le matin les coterie présents abordent les sujets évoqués à la réunion du 28 septembre.

L'après-midi, le sujet concerne principalement le chantier de Polignac et la réunion qui s'est déroulée le mercredi 20. Étaient présents :

Princesse Constance de Polignac : Maître d'ouvrage  
Mme Sylvaine Roux – Architecte D.P.L.G –  
C.E.H.C.M.A - assistant au Maître d'ouvrage –  
Architecte pour la partie méthode et réalisation de la  
mise en sécurité.  
Monsieur Bénézech - assistant au Maître d'ouvrage  
pour la partie juridique et contrôle financier.  
Mr Arnel Le Compagnon - Assistant local au Maître  
d'ouvrage  
Les compagnons Margueritte, Zwolinski et Gallard

Princesse Constance de Polignac nous présente Mme  
Roux. Sa Mission est de faciliter le démarrage du  
chantier et d'être l'interlocutrice entre le Maître  
d'ouvrage et le maître d'œuvre l'architecte des  
Monuments Historiques Mr Manciulescu.

Beaucoup d'éléments importants ont été réglés. Mais  
deux jours plus notre nouvelle interlocutrice nous met  
devant une véritable impasse...

- Sur le plan des responsabilités
- Sur le plan de notre patrimoine de formation, qui  
ne serait plus notre véritable propriété.
- Sans compter une attaque personnelle grave.

---

### **L'arrêt du chantier de formation à Polignac**

---

Un compte-rendu oral sera établi à la réception de  
Doué-la-Fontaine. Il se fera à la demande des coteriers  
présents. Il est utile d'obtenir des informations  
contradictoires sachant que les principaux acteurs ne  
peuvent engager une association dans la voie " droite "   
proposée par le donneur d'ordre.

Depuis deux ans, nous nous sommes engagés dans la  
mise en œuvre d'un chantier de formation, au sein de  
la fondation de Polignac.

Plusieurs d'entre nous s'y sont investis à différents  
niveaux pour servir notre compagnonnage. l'un de  
nous fut à travers son propre choix et notre choix à  
tous, par rapport à ses expériences la personne la plus  
impliquée dans l'élaboration de la structure de ce  
projet ,qui devait être un outil important pour la  
formation des hommes de notre métier.

Aujourd'hui nous devons constater que la construction  
de ce projet est dans une impasse.

Pour nous ce mot est synonyme d'échec et même  
d'erreur grave ; tout en ayant moins droit à l'erreur que  
le commun des mortels nous sommes faillibles,

l'essentiel est de savoir en tirer une leçon pour ne plus  
la commettre.

Je pense qu'il est important pour chacun de nous d'être  
informé au plus précis de l'évolution de ce projet et de  
réfléchir à notre propre responsabilité dans cet échec.  
Il n'est pas question d'ouvrir une polémique, un procès  
ou des discussions sans fin.

J'ai donné, nous avons donné notre confiance à un  
homme pour mener à bien ce Projet ; ceci est un acte  
d'amour, par ce don nous ne sommes qu'un avec lui  
dans l'instant d'avant, pendant et après...le fondement  
de la vie...Depuis décembre, les compagnons les plus  
impliqués par conscience ou par responsabilité on  
communiqué entre eux des réflexions de douleurs et  
d'interrogations à cœur ouvert si l'ensemble du tour n'y  
à pas eu accès ce n'est que par excès de pudeur. Si  
j'écris le mot " excès ", c'est que je ressens derrière ce  
que je nomme ici fausement "pudeur " une des  
racines de notre échec sur ce chantier. Je vais  
poursuivre cette réflexion écrite sur notre site pour le  
bien de tous, je souhaite qu'à notre congrès nous ayons  
tous pris en main le fruit positif de cet échec.

Fraternellement, La fidélité de Rochefort sur mer.

---

### **L'ÉCHIQUIER DES COMPÉTENCES**

---

Un document sera remis aux participants de la  
réception à Doué-la-Fontaine.

L'objectif est d'être au service d'un métier, donc  
accessible par tous comme support de formation  
individuel ou collectif.

#### **Présentation :**

il y a 29 rubriques représentant 66 pages évolutives.

Chaque page, de 3 à 63 coïncide à un cycle par thème.

Chaque page, de 64 à 67, prend en compte les  
événements d'actualité.

**Le cycle 1 correspond à l'Apprentissage -**  
niveau V de l'éducation nationale.

**Le cycle 2 correspond au Perfectionnement -**  
niveau IV de l'éducation nationale.

**Le cycle 3 correspond à la Maîtrise -**  
niveau III de l'éducation nationale.

**Elle se décompose en 6 articles :**

- 1/ types d'orientation à rechercher
- 2/ Capacités recherchées
- 3/ Compétences recherchées
- 4/ Bibliographie
- 5/ Carnet d'adresses des personnes compétentes
- 6/ Manifestations - Actualité

Notre travail s'établi en 3 phases (voir page 3 repéré par des minuscules quand le travail est réalisé)

**1/ l'élaboration repérée par une minuscule (e) :**

Ce premier travail de recherche est soumis à un groupe de compagnons avant la finalisation. David Zwolinski travaille principalement pour le Cycle 2. Le cycle 1 est élaboré, le cycle 3 l'est en partie.

**2/ la finalisation repérée par une minuscule (f) :**

Une mise au point a donc eu lieu par un échange de courrier, d'E-mail ou lors de réunions.

**3/ La mise en forme définitive repérée par les minuscules (m.f.d) :**

La mise en forme de l'échiquier est à réaliser. Elle doit être accessible par Internet ou par courrier classique.

---

**L'ancien, la Fidélité de Ménil la Tour**

---

**Canne de Compagnon,  
canne de majorette !**

Cette comparaison me vient à l'esprit et m'échappe lors de notre congrès à Doué-la-Fontaine. Cette canne peut être aussi considérée un peu comme une image de marque, à ceux que j'ai pu offusquer, je m'en excuse.

Pourtant si l'on considère ce qu'elle a pu être, ce à quoi elle a servi avant les moyens de locomotion actuels. En plus des rixes entre sociétés de compagnons rivales du temps de PERDIGUIER, on pourrait même l'assimiler à la fonction actuelle du sabre des cavaliers de la Garde Républicaine.

Oui d'accord ; il y a les joncs parmi lesquels on retrouvera MAÎTRE JACQUES, tel MOÏSE trouvé parmi les roseaux. Tout cela est bien beau, du moins c'est notre belle histoire, mais serait-ce un blasphème que de la réactualiser ?

On pourrait par exemple, ne garder que la canne du roule dans son état actuel. Cela suffirait pour préserver la tradition et la prolonger dans le futur en la

transmettant à ceux qui vont nous suivre mais en leur laissant libre choix de façonner éventuellement la leur selon ce qu'ils en pensent.

Et ceux-là ce ne sont pas ceux que nous recevons puisque leur opinion à ce sujet a été formé par des années au sein de l'AOCDTF, mais ceux que nous allons adopter sur notre Tour de France.

Notre devoir alors sera de les informer sur l'historique de cette canne et après cela, libre à eux de décider ce que sera la leur.

**APPELONS LES CHOSES PAR  
LEUR NOM**

Il a de cela une soixantaine d'années, comme nous le savons, un groupe de Compagnons entraînés par Jean BERNARD mettaient sur pied une association comprenant plusieurs corporations du compagnonnage. Ces hommes de métier ne faisaient que reprendre le système de l'ancien « trimard » qu'ils avaient pratiqué mais cette fois-ci avec des haltes qu'ils créent eux-mêmes au lieu des anciennes auberges propriétés de tenancières privées.

De cette similitude découla une survivance du vocabulaire d'antan. Seules les haltes prirent le non de « siège » bien que celui-ci ait certainement été déjà plus ou moins usité là où une corporation venait, dans certaines villes, à « siéger ».

Donc tous ceux d'entres-nous qui en 2000, nous sommes dissociés de l'AOCDTF, venant tous de cette institution nous ne connaissons, bien sûr que son vocabulaire compagnonnique pour désigner tout ce qui touche à l'institution.

Notre intention première est d'abord de revenir à un compagnonnage moins volumineux, afin qu'il n'impose plus cette organisation que nous jugeons étouffante pour la personnalité de chacun. Pour cela nous décidons de ne pas faire de siège, dont le fonctionnement impose trop de contraintes. Maintenant il nous faut transposer l'ancien système d'avant 1940 aux années 2000. À ce « vagabondage » dans le temps, qui parfois déroute, nous devons nous y employer.

Voyons ce que ces conditions et dispositions, dues aux particularités de notre nouvelle association, vont avoir tendance à engendrer en ce qui nous concerne notre langage compagnonnique.

Jusqu'à présent nous le reconduisons machinalement tel que nous l'avons connu, sans nous demander si cela correspond encore à ce que nous voulons dire. Nous disons toujours « Tour de France » ; lequel d'entre nous à réellement « tourné » ? Car grâce aux nouveaux moyens de locomotion qui existent depuis trente ou quarante ans, n'avons-nous pas, la plupart du temps

Bordeaux, Strasbourg par exemple). Nous parlons encore de « ville », « changement de ville » sans même penser que nous avons supprimé les sièges. Serait-ce nous « décompagnonner » que de dire « changement d'entreprise ». Quand au « Tour de France », maintenant que nos itinérants (ce mot-là, lui, reste encore d'actualité) se trouve autant à l'étranger qu'en France proprement dite, pourquoi ne pas dire simplement le « Voyage » ?

Par contre, nous voulant au goût du jour, nous correspondons entre nous de préférence avec Internet, et prochainement avec notre propre site dans l'espoir de toucher un large public ; recrutement oblige ! Allons continuer, là aussi, à employer ces expressions dont le sens est parfois devenu le contraire de ce que cela veut dire et perçu seulement d'une façon tacite par les plus anciens d'entre nous ?

Nous ayant débarrassé de ce qui nous entravait quand nous étions à l'AOCDF, libérons-nous donc aussi de son vocabulaire, reconnaissons-le, très particulier, devenu pour nous désormais caduc.

Ce « dépoussiérage » nous permettrait alors de « voir » vraiment une autre forme de compagnonnage que celui que nous venons de quitter parce qu'il ne nous convient plus. Cela d'ailleurs ne nous rapprocherait-il pas encore plus, en esprit, des compagnons d'antan, tout en profitant des moyens mis à notre disposition par notre époque.

---

### Sur notre site Internet

<http://www.compagnons-pierre.org>

---

Pour accéder à l'espace membre, vous devez demander le mot de passe. Coterie Deltour :

[deltour@compagnons-pierre.org](mailto:deltour@compagnons-pierre.org)

---

### Adoption

---

Le document est bien avancé et une première mouture sera présentée aux compagnons présents à Doué-la-Fontaine.

Nous aurons probablement dès l'année prochaine des stagiaires qui partiront en " voyage " par le biais de notre compagnonnage.

les coteries qui travaillent dessus pourront se mettre en relation avec

le coterie Chantepie :

[chantenie.tdn@hotmail.com](mailto:chantenie.tdn@hotmail.com)

---

## La vie du tour

---

Le voyage prendra prochainement sa véritable voie, car tous les coteries partis au moment de la rupture seront bientôt sédentarisés.

### De nouvelles initiatives vont voir le jour par région :

les sédentaires doivent prendre en charge le recrutement et donner la possibilité à des jeunes de partir sur le " TOUR " établir des supports de formation simple. Chaque région devra présenter un plan d'actions simples, les supports d'entreprise, et les soutiens aux coteries qui seront de passage.

### Les itinérants auront l'initiative de leur " TOUR ".

Ils auront aussi à présenter au congrès leur projet pour l'année.

Des chantiers supports, par le biais d'entreprises de compagnons ou non, très souples mais qui réuniront ponctuellement un certain nombre de coteries.

---

## Recrutement

---

Nous avons pour le moment 8 à 9 jeunes qui souhaitent partir.

La plaquette élaborée par le coterie Deltour sera présentée de façon définitive à la réunion de Doué-la-Fontaine

Les coteries pourront à cette occasion faire parvenir les dates d'événement dont ils ont connaissance pour finaliser la rédaction du dépliant 2003.

---

## Prochain n°6 - Mai - 2003

---

- **Organisation du congrès en Lorraine**

Voir sur le site dans la partie membre, pour le règlement par avance des cotisations d'un montant de 30 Euros,

A l'ordre de l'ACPTDP, à envoyer à : La Générosité de Noyelles les Vermelles.

### LECLERCQ Jean :

40 rue 150ème RI 55300 CHAUVONCOURT

Téléphone : 03 29 90 20 72

Portable : 06 86 72 77 13

Mail : [pierrehabitat@wanadoo.fr](mailto:pierrehabitat@wanadoo.fr)

La carte d'accès de la région et du lieu du futur congrès.